

# El Clamor de la Democracia

Precios de suscripcion: En Castellon, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redaccion y Administracion, Constitucion, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

La correspondencia politica se dirigirá al director, Constitucion, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas.

Se publica los jueves y domingos

## ANUNCIO.

El aventajado joven Juan Bautista Pavia Mestre, vecino de la Vall de Uxó, admite toda clase de comision como lo es: de compraventa, permutas, préstamos por mayor y menor, y otros negocios por importantes y delicados que sean.

Sabe leer, escribir, contar y de leyes, con bastante regularidad, para el desempeño de dicho cargo.

Direccion: Plaza del Corro, núm. 5, principal.—Vall de Uxó.

## LA ROMERIA DE LA MAGDALENA.

### ORIGEN DE CASTELLON.

En la vida de los pueblos como en la de los individuos, hay nacimientos y muertes, progresos y decadencias, anemias y precocidades. El tiempo ese gran laboratorio en donde fermentan y se combinan las transformaciones lentas y sucesivas del universo, hace brotar al acaso cunas humildes de caserios que, como el pólén en las flores, fecundizan y dan origen á futuros centros de poblacion y cultura.

Pocos pueblos habrá de crecimiento tan espontáneo y de precocidad tan extraordinaria como Castellon.

Seiscientos treinta y cuatro años atrás, en 8 de Setiembre de 1251, concedia el rey conquistador, don Jaime de Aragon, la real licencia para fundar el Castellon de hoy, comenzando propiamente en aquella fecha su historia. Los habitantes de la antigua *Castra Elia* ó *Castroliu* abandonaron sus cortos hogares, cuyos últimos vestigios se conocen aun en el montañoso sitio donde actualmente se encuentra el ermitorio de la Magdalena, y se trasladaron á la cómoda llanura del *Palmeral de Burriana*, gozando así de fértiles campos y alcanzando privilegiadas franquicias por la mano del guerrero monarca otorgadas.

Hay quien cree que estos llanos debieron estar ya habitados; más nosotros opinamos, que si bien existiria algun rústico paraje diseminado por los campos, no es razon suficiente para suponer mayores poblados la cimentada, segun unos, en exenciones concedidas á los moradores de *olquerias*; y segun otros, en la creencia de que el viejo paredon que hay junto á la ermita de San Jaime, en la partida rural de *Padrell*, fuese cimiento de un villorio de este nombre.

Lo último tiene mucho de fantasia gratuita, y en apoyo de nuestra pobre

opinion viene el hecho de llamarse el llano *Palmeral de Burriana*, como sitio inculto á cuya denominacion se aplica el nombre de un pueblo cercano, y el testimonio del trovador Febrer, quien al hablar de un tal Alonso Arrufat, director de las obras de la nueva villa, dice que

ell desembaraga  
Tota aquella plana de molta pinaga,  
E escorren les aigües que erien renochs,  
Les llanga á la mar donant les destochs.

Acomodados, pues, en su nueva morada, fueron creciendo los primitivos castellonenses de tal manera que, ciento setenta años despues de la fundacion, contaban ya mil quince habitaciones ó casas de vecindad, imponiéndose y dominando por su importancia, á Borriol, Almazora, Villareal, Burriana, Nules y otras poblaciones de la comarca. Así lo atestigua aquel antiguo dicho de que

«Entre Burriana y Borriol,  
Ha naixcut un reialol,  
Que val mes  
Que Burriana y que Borriol.»

Con el cultivo y el trabajo fueron desapareciendo los grandes pantanos de que aun quedan restos escasos y la selvática vegetacion, que hacian del contorno lugar de caza de jabalies y de aves acuáticas, á cuya diversion se entregaba la corte aragonesa en las cortas treguas de su empeñada lucha; razon por que dice un historiador valenciano, no recordamos bien si Beuter, que Villareal fué en antiguos tiempos para los principes de la coronilla lo que es Aranjuez para los monarcas castellanos.

La caña dulce fué cultivo preferente de nuestras campiñas y se hacia en gran escala, constituyéndose al efecto varios *trapig* ó sean fábricas de azúcar.

La creciente villa fué pasando, de donacion en donacion, por el yugo de varios monasterios y feudos, hasta que hizo su renuncia el infante don Juan, hijo de Alfonso IV y hermano del rey ceremonioso, figurando desde entonces como pueblo libre de la corona.

Para conmemorar su nacimiento, celebra Castellon la nombrada fiesta de la Magdalena, en la cual figura como más importante acto la romeria al ermitorio que bajo la religiosa advocacion de aquella santa, hemos dicho que existe en el punto donde fué la estrecha morada del pueblo primitivo sobre una verde colina que se postra humilde al pié de la

cordillera que desde el risueño cabo de Oropesa se dirige á la boca del fragoso Maestrazgo.

Esta romeria se verificaba antiguamente el tercer sábado de cuaresma, teniendo en la actualidad lugar el tercer domingo, y en ella debieron cometerse grandes abusos y escándalos cuando las autoridades municipales se vieron en el caso de dar órdenes y publicar bandos en procura de su moderacion y decencia.

Dos de estos bandos los publicamos textualmente en otra parte del periódico.

Hoy, más que carácter religioso, lo tiene festivo y culinario; en vez de atribuladas penitentes, van á ella alegres mozas y jóvenes galantes que al llanto y la disciplina prefieren la sabrosa vianda y la guitarra festejadora.

Tal puede el impulso de los tiempos que ha cambiado el gusto, pero ha dejado la popular costumbre de la romeria que no describimos porque en el siguiente número habremos de reseñarla, segun en este año se manifieste animada y pintoresca.

## ROMA LOCUTA.

Casi podemos asegurar que ha hablado Roma, porque lo que oigo el *Journal de Rome* pasa como oficial en el mundo católico, tales son las relaciones entre este periódico y el Vaticano.

Y si lo que Roma piensa es lo que hace público su órgano oficioso, lucidos han quedado el gobierno y los amigos del gobierno que esperaban no sabemos que satisfacciones del Vaticano: Oigamos á el *Journal de Rome*:

«Hemos hablado siempre con gran reserva de las relaciones de la Santa Sede con el ministerio actual de España. Ahora menos que nunca debemos apartarnos de esa reserva. Pero no podemos menos de señalar á ese ministerio el camino peligrosísimo en que se empeña, en que empeña á la monarquía que representa y con ella á toda la patria española. Debemos reconocer por lo menos que la prensa oficiosa ministerial compromete singularmente la fama de ortodoxia católica que pretenden algunos ministros. (¡Pidal, por ejemplo!)»

Se lleva ante la Santa Sede un pastoral del señor obispo de Plasencia; sería una impertinencia nuestra prejuzgar la decision de la corte romana. ¡Pero no es cien veces más inconveniente declarar, como lo verifica la prensa ministerial, que si esa decision no es conforme á

los deseos del ministerio, se llevará entonces la pastoral ante la jurisdiccion política ó civil?

Queremos creer que el periódico de donde emana tal amenaza será desautorizado por el gobierno. Porque no se podría decir más claramente que los ministros españoles esperan de la Santa Sede servicios y no fallos. ¡Y que servicios!

¡Servicios en detrimento de la doctrina eterna y de los derechos de la Iglesia!

La Santa Sede ha multiplicado las pruebas de benevolencia á la nacion española y á su gobierno, mientras se ha manifestado francamente católico. Pero el gabinete Cánovas se equivocaría si se creyese animado por esa benevolencia constante á cesar de merecerla.»

De aquí á una pública y solemne excomunion solo hay un paso.

## EL GENERAL BENAVIDES.

Casi toda la prensa de Madrid da la noticia que á continuacion copiamos:

«Los sobrinos y únicos descendientes del general don Vicente Benavides, último que sostuvo en Chile la causa de España y murió en un cadalso, han recurrido á S. M. el rey, á fin de que les socorra por hallarse en la mayor miseria.»

Si hubiera sido el general Benavides conservador, si hubiera extremado la política de los conservadores, si hubiera puesto en peligro la integridad de la patria y si luego hubiera dicho: «¡ahí queda eso, seguramente que los descendientes del último defensor de Chile, en lugar de solicitar recursos, se verian en situacion de ejercer la caridad.»

Y si su muerte hubiera ocurrido en tiempos de un gobierno revolucionario, tendria que oír la prensa monárquica como lamentaba el desamparo y la triste situacion de esa familia

LA MORALIDAD DE CASTELLON EN 1790.

## Dos bandos.

«El tercer domingo de cuaresma se celebra todos los años en esta ciudad el aniversario de la traslacion de la antigua villa al llano que hoy ocupa. Antiguamente y rídiculose esta fiesta el tercer sábado, y grandes debian ser los desórdenes que en ella ocurrian, pues así lo demuestra el siguiente bando publicado en 6 de Marzo de 1790:

«D: Joseph Luis de Beñeyt, Abogado de los Reales Consejos, Alcalde mayor y Teniente Corregidor, por S. M., de esta villa etc. etc. Por

LA HIJA MALDECIDA.

331

es para que sepas á qué notario has de reclamar en adelante tu pensión.

«Un día, hace veinte años, un hombre llamado German, se presentó en mi domicilio de Chevigny; yo le habia conocido en Paris cuando servia, y asistió como testigo á mi matrimonio, porque era amigo de mi marido.

German me dijo:—Mariana, vuestro marido ha muerto el año pasado, sois pobre, no tenéis hijos, y yo os traigo uno y una fortuna. ¿quereis encargaros de este pobre niño?

—Eras tu, Edmundo, tú, que no contabas aun ocho días; y cogiéndote en mis brazos y cubriéndote de besos, exclamé:—Sí.—He acertado, pues, al contar con vos,—me dijo German;—inútil es que me preguntéis, nada puedo deciros, el nacimiento de esta pobre criatura ha sido una desgracia, porque no debe conocer nunca á sus padres. Vos le hareis bautizar y le pondreis el nombre de Edmundo.

«Yo examinaba tus ricos pañales, tu gorrieta y tu chambra con ricos encajes.

—¿Sus padres son ricos?—pregunté á German.

—Sí, muy ricos; pero os repito que nada me preguntéis; nada puedo deciros, y necesito que me jureis no decir jamás á este niño cómo ni por quién ha venido a vuestro poder.

«Yo se lo juré con harta ligereza, y continuó:

380

LA HIJA MALDECIDA.

han llegado para vestir á la difunta y que todos los de casa se encuentran bien, lo que deseo os pase á vos.

«No sé si entenderéis mi letra, dispensad las faltas y no veais más que mi buena voluntad.

«Vuestra servidora,

La vinda *Violet*»

—En efecto, la carta es bastante difícil de leer,—pensó Edmundo;—despues de todo tampoco me dice gran cosa sino que mi padre fué criado sin duda por esta Mariana Sudre en Chevigny. Veamos ahora la carta de Mariana.

Su contenido era el siguiente:

«Mi querido niño:

«No me encuentro bien, y una voz secreta me advierte que no tengo mucho tiempo de vida. No quiero morir sin darte los indicios que tantas veces me has pedido y con los que esperas poder descubrir los nombres de tu padre y de tu madre. Como no estás á mi lado y no tengo confianza en tu próximo regreso, me decido á escribirte; y para no alterar la alegría de tu viaje, arreglaré que no recibas esta ínterin la muerte no me haya llamado á sí.

«No sé gran cosa, mi pobre Edmundo, respecto á tu nacimiento: pero lo que sé voy á decírtelo, y perdóname si en tantos años no he contestado á tus preguntas; pero habia jurado guardar silencio, y si hoy lo rompo,

LA HIJA MALDECIDA.

377

mor, ¡abrió el sobre y colocó los papeles sobre la mesa!

XXXI.

LOS PAPELES.

Estos papeles, que habian estado escondidos durante diez y nueve años, componianse de un manuscrito de treinta páginas, formando cuaderno, y dos cartas de distinta letra, ámbas trazadas por manos poco acostumbradas á escribir, á juzgar por la forma de letra, y aun más por sus numerosas faltas de ortografía.

El manuscrito, por el contrario, estaba trazado por una mano esperta, con letra correcta y elegante.

El joven empezó su lectura por el cuaderno, y desde sus primeras páginas sintióse vivamente impresionado, temiendo que en jugar más de una vez una lágrima furtiva.

Estaba leyendo la historia de su padre, trazada por él mismo, y era un verdadero poema, donde un corazón lacerado exponia todas las torturas que devoraba.

Referia sus primeros años pasados en el aislamiento, quejándose de no haber conocido una madre que le amase, y exhalaba este dolor con desgarrador acento.

Inclinabase al peso de su desgracia y ante su sombrío porvenir, y comparaba su mise-

CRITICOS

ordinaria.  
idad de precio.

TEVIDEO

VENTA

PILAR

ON

rmolejo, gaseosas,  
dicas, ferruginosas

as con Diploma de  
de Oro; sin rival

clorosis, desarre-  
tros del estómago,

ralgia, fiebres in-  
de fiebres graves,

culos y arenillas,  
ades del estómago,

rias.

bril á 15 de Junio  
iembre.

Madrid á Córdoba,  
enes, fondas, casas

todo tiempo, y se  
uena farmacias á

as á la direccion,  
spectos, Serrano,

ronés y Rives; en  
Roig, Reverter.

MUSICAL

ILUSTRADO

MICAS

mensualmente.  
de magnífico pa-

esmerada, conte-  
s se regalan en

de una obra lite-  
para ser encua-

A de este género,  
ma del eminente

rx, titulada:

OVEN

inas de música,  
más modernos.

ritores una her-  
ño, un Almanac-

o y artículos de  
sicos.

ION

estrestre, 6 id.; año,

estrestre, 7 id.; año,

, 18 id.  
o, 18 id.

otas.  
»

e periódico.

AMERICANOS

PARA EL AÑO 1885

CALENDARIOS

De venta en esta imprenta.

cuanto la experiencia misma ha hecho ver el abuso intolerable y gravísimos perjuicios que pueden seguirse al estado y bien de la causa pública en el disimulo ó permision de penitentes públicos y aun más en las mujeres, cuyo sexo por la misma razon debe ser muy recatado, y que éstas á título de penitentes imitadoras de Santa Maria Magdalena, cuya fiesta se celebra en esta villa en el día de hoy, no tienen todas ó las más de ellas otro objeto que el de callejear con libertad, el ver y ser vistas, cuando aun en el negado caso de permitirse, seria en los sitios más recónditos; pues cuanto más ocultas las penitencias son más gratas y aceptas á los ojos de Dios, segun el espíritu del derecho civil y canónico. Deseando en lo posible cortar semejantes abusos en lo sucesivo; Mando, que ninguna persona en la actual funcion y en especial las mujeres salgan vestidas públicamente con el título ó disfraz de magdalena, y si únicamente (por un efecto de puro disimulo y atendida la inocencia infantil, y que represente ésta en algun modo el objeto de la funcion para su meditación) las niñas, hasta la edad de nueve años y se dirijan en derechura á la iglesia y sigan el órden de la procesion, bajo las penas establecidas y segun el merito de la contravencion.»

No debió causar gran efecto el bando anterior, pues la misma autoridad, en 4 de Marzo del siguiente año, publicó otro más energico en el que se lee:

«No habiendo bastado los repetidos bandos y providencias tomadas, para contener los desórdenes sobre penitentes y empalados sirviendo más de las veces de desprecio para los prudentes, de diversion y griteria para los muchachos, y de asombro, confusion y miedo para los niños y mujeres, que de edificacion y compuncion y al buen ejemplo y expiacion de sus pecados. Y las procesiones de noche parán en una sentina de picaros y otros excesos en que la gente joven por lo comun y la demas vienada se valen de la concurrencia y de las tinieblas para muchos desórdenes y lites reprobados, que no pueden, aunque quieran, y segun la experiencia cortar de raiz e impedir aun las justicias mas celosas. Por tanto, mando se observe en un todo lo prevenido en la providencia de 6 de Marzo del año proximo pasado 1790 en órden á la procesion que se celebra en esta villa con el título de la Magdalena, cuyo abuso de penitentes y penitencias habia llegado á un exceso intolerable entre las mujeres de todos estados que servian de gran escandalo etc., etc.»

Despues ordena terminantemente que por las inconveniencias indicadas concluya la procesion antes de ponerse el sol. Compárese el recato con que ahora se celebra, con los disturbios que entonces, y se verá la sin razon de los que á todas horas están vociferando contra los tiempos modernos.»

Casos y Cosas de Castellón, por D. Juan Balbas. Páginas 18, 19 y 20.

POLITICA MENUDA.

Ha dicho El Liberal muy acertadamente que habiendo sido Pidal el nombre de los ofrecimientos y de las grandes esperanzas para el clero, es muy natural que éste se revuelva contra él al verse defraudado en aquellas.

Y dice La Epoca: «Pues si el señor Pidal ha defraudado las esperanzas del clero, esto es, de la parte del clero que lo ataca con natural violencia, ¿quién cumplirá esas esperanzas? ¿Los fusionistas? ¿Los izquierdistas? ¿Los revolucionarios? ¿Valiente argumental! ¿Acaso los fusionistas, los izquierdistas y los revolucionarios han hecho concebir al clero esas esperanzas como el señor Pidal? ¿Pues entonces...! ¿Cuándo ha visto La Epoca que se reclamen cumplimientos de promesas á los que nada han prometido?»

En cambio, al señor Pidal que engañó á los clericales, es hasta muy natural que le suelten pastorales.

Se dice que vuelve á moverse en Jerez la Mano negra. Valiente noticia! La Mano negra es la de los conservadores que llega á todas partes.

Algunos periódicos ministeriales indican tímidamente que el Papa desautorizará la pastoral del obispo de Plasencia.

El rumor es perfectamente inverosímil: tan inverosímil como la canonizacion de Pidal y Romero Robledo.

Los conservadores, en su fervor ministerial, quisieran hacer del Papa un diputado de la mayoría.

Los diarios ministeriales se esfuerzan por asegurar que el gobierno no ha tenido todavía un conflicto que conjurar, porque no ha existido ninguno.

Es cuanto queda que oír y ver y demuestra la frescura de que hablaba el señor Sagasta al señor Pidal y que parece ha contagiado á todo el partido conservador.

Las siguientes cuestiones, cuya realidad puede que nieguen tambien los ministeriales, son venturas por lo visto, por mas que en el lenguaje técnico su verdadero nombre sea el de conflictos.

- Lo de la Universidad.
Lo de los profesores.
Lo de Italia.

La cuestion de la pastoral del obispo de Plasencia.

Las diferencias entre los ministros sobre el «modus vivendi.»

El disgusto de los agricultores catalanes.

Los aplazamientos de la aprobacion del tratado con los Estados Unidos.

El poco respeto mostrado por los franceses respecto de nuestras propiedades en Africa.

El «deficit» de los presupuestos.

Y otras menudencias por el estilo.

Por lo visto, para los ministeriales y para el

gobierno no hay más conflicto que se hunda el firmamento y nos aplaste á todos.

¡Si serán liberales los conservadores!

La cuestion escolar, ante los tribunales de justicia, no ha revestido los caracteres y trascendencia que ofreció á los ojos del gobierno que, por lo visto, son como el aparato del doctor Llops, en cuanto suenan con un microbio revolucionario.

Comentario de El Porvenir:

«Todo esto ha de concluir al fin y al cabo como el personaje de la siguiente redondilla:

«¡Don Modesto, don Modesto, ya vendrá el dichoso día en que cambie todo esto, y de alcalde la alcaldía!»

Conflicto entre dos deberes se puede llamar la situación en que se encuentran los diputados catalanes pertenecientes á la mayoría.

¿Qué hacen?

Por un lado les dicen sus distritos:—¡Duro y á la cabeza! Combatan-ustedes á sangre y fuego ese proyecto maldonado

Por otro les dice el señor Cánovas:—¡Ojo! Es preciso que se porten ustedes como buenos correligionarios.

Y á ver qué hacen ellos.

¿Se deciden por los intereses industriales de Cataluña? ¡Pues adios influencias y destinos y momios y todo lo que el ministerialismo propone á los leales!

¿Se deciden por los intereses políticos? ¡Pues adios popularidad local y actas futuras y caciquismo y todo!

¿Cómo saldrán del atolladero los diputados catalanes? ¿Como resolverán ese conflicto entre dos deberes en que se encuentran enredados?

De seguro han de decir, no sabiendo cómo obrar, que ese modo de vivir es modo de fastidiar!

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

La directora y las alumnas del colegio de Nuestra Señora del Pilar, enviaron ayer á nuestro director un precioso regalo consistente en una lujosísima cartera de e-critorio con riccas cubiertas trabajadas en cuero.

Es una obra de arte que habla muy alto en favor de la ilustrada profesora doña Adelina Soriano de Catalá y de sus aventajadas y distinguidas discipulas.

Al regalo acompaña una atenta carta en la que se hace constar el agradecimiento á la justicia con que fueron calificadas por nuestro periódico las labores expuestas últimamente en el colegio del Pilar.

El señor Perales agradece muchísimo la distincion de que ha sido objeto.

El señor Fuente Alcázar ha presentado la siguiente enmienda á la base tercera del proyecto de Código civil:

«El contrato de matrimonio en sus formas, requisitos, medios de prueba, derechos y obligaciones entre marido y mujer, capacidad ju-

rdica de los contrayentes, paternidad y filiacion, efectos del contrato respecto á las personas y bienes de los cónyuges y sus descendientes, patria, potestad, nulidad de vinculo y divorcio, se ajustará en sus disposiciones esenciales, á la ley de 18 de Junio de 1870 y al artículo 1.º del real decreto de 9 de Febrero de 1875, armonizando cuanto sea posible los principios en que una y otro se inspiran.»

De «El Mercantil Valenciano»:

«De cómo trata La Lealtad á sus compadres de otro tiempo:

«Parece ser que el mestizo Godró, no habiendo podido lucir sus gorgoritos en el Congreso por haberse ahogado su candidatura, viene á lucirlos aquí á Valencia en la Juventud Católica.

Cantará á duo con Poy.»

Admirador fantasma de don Romualdo Arnal.

Carlista per sé.

Y catedrático de literatura española per accidens.

Calculáanse en 400 millones de reales el déficit verdad que resultará de los presupuestos.

Tambien los saguntinos vinieron á salvar la Hacienda.

Con motivo de la procesion llamada de la Magdalena, la funcion dramática en el Nuevo-Casino, empezará á las nueve media en punto y terminará antes de las doce de la noche.

Incidente parlamentario.

Congreso.

Un Diputado: Ruego al señor ministro de Gracia y Justicia que excite el celo del ministerio fiscal para que persiga á dos periódicos que dirigen ataques constantes á la religion y sus ministros.

El Sr. ministro de Gracia y Justicia: Los periódicos á que se refiere S. S. han sido ya objeto de varias denuncias, y tenga el señor diputado la seguridad de que el ministerio fiscal seguirá cumpliendo su deber.

El Diputado de antes: Doy gracias al señor ministro, porque las palabras pronunciadas por este llevarán la tranquilidad á muchas personas, justamente alarmadas.

El Liberal siente vergüenza de dar á conocer el nombre y apellidos del diputado mogigato.

Claro, con un debut de este genero hay que esperar que el jóven y ya conservador señor Ruiz (don Gustavo) pida el día de su beneficio la Inquisicion para los periodistas.

¡Pobrecito!

Han sido fusilados en Cuba los procesados por formar parte de la expedicion filibustera de Bonachea.

El gobierno ha ocultado todo lo posible la noticia; pero ya se ha hecho pública por telegramas particulares que no citan el número de los fusilados.

rable existencia con la de otros tantos seres dichosos que tienen una familia, una madre á quien amar.

A medida que leía, Edmundo encontraba allí reflejados sus propios pensamientos; aquel dolor era el suyo, aquella historia era su propia historia, escrita antes de su nacimiento... ¡de tal modo la suerte de su padre habia sido igual á la suya!

Despues de devorar aquellas páginas de desesperacion veia que el autor del manuscrito lanzaba un grito de reconocimiento al último. Lucila se le habia aparecido en su camino, su corazon habiase abierto á la esperanza y nuevos horizontes presentábanse á su alma atribulada.

Tambien en esto mismo Edmundo se reconocia: aquel amor que habia venido á cambiar la faz de su existencia, era el suyo. Como su padre experimentaba el entusiasmo, alegría y contemplaba nuevos horizontes ante la aparicion de una sola mujer en su camino, solo que en lugar de Lucila él hubiera escrito Blanca.

Despues de concluida la lectura del manuscrito permaneció largo rato en silencio, considerando las extrañas coincidencias de la vida que le habian dado una suerte tan parecida á la de su padre.

Su embargo, respecto al secreto de que Mardoche le habia hablado, aquella lectura habiale producido un desencanto, nada ha-

bia sacado en limpio respecto de su origen y familia. En el manuscrito habia encontrado muy repetido el nombre de Lucila que sin duda era el de su madre, pero nada más; ni habia apellido, ni más indicios de sus parientes. En cuanto á los de su padre su condicion de niño abandonado dejaba su origen envuelto entre tinieblas.

—¡Pobre Mardoche!—murmuró Edmundo, —sin duda creia á mi padre meuos reservado.

Reparó entonces en las dos cartas que aun tenia sobre la mesa, tomó la primera y leyó así:

«Chevigny 20 de Junio de 1850.

«Caballero: «Acaba de suceder una desgracia, que os participo con harto pesar; la pobre Mariana Sudré que os amaba como si fuérais su hijo, ha muerto esta mañana. ¡Dios la haya recibido en su seno!

«No sé si el país en que os encontrais está lejos ó cerca, pero os aviso que si pudiérais venir á su entierro que debe tener lugar mañana por la mañana y en el que irá casi todo el pueblo, porque Mariana era muy querida de todos.

«Cuando os marchasteis de Chevigny ya ella se sentia muy mal, y adivinando su próximo fin os ha escrito una carta rogandome que os la enviase, si llegaba á faltar. Es la carta que acompaña á ésta. Nada tengo que añadir sino que las dos sobrinas de Mariana

—Ahora debo deciros que recibireis todos los meses una suma de sesenta francos, suma que continuareis recibiendo el resto de vuestra vida. Cuando el niño sea mayor, como necesitará recibir estudios que importarán más de esa suma, él recibirá personalmente cada tres meses una renta de trescientos francos, y cuando tenga quince años la renta se duplicará, por lo cual este niño no será una carga para vos, y él mismo podrá hacerse la posicion que quiera en la vida. Su familia, que tiene una necesidad de abandonar, quiere reparar en parte la desgracia que le hiere al nacer; yo mismo estoy encargado de depositar en casa del notario monsieur Lamblin, calle de los Viejos Agustinos en Paris, el capital necesario para esas rentas. A él le escribireis para cualquier reclamacion ó para cualquier noticia que tengais que comunicar respecto del niño.

«Así, pues, mi querido Edmundo, ese Mr. Lamblin, notario de Paris, es á quien deberás dirigirte á mi fallecimiento, y él te explicará lo que yo no he podido explicarte, pero interrogando mi memoria te refiero lo que pasó entre Mr. German y yo. Debo decirte tambien que ya en esta época German era el ayuda de cámara del conde de Busieres, gran señor que vive en Paris en un magnífico palacio de la calle de Bellechasse.

»Muchas veces he creído que tú debes

Supónese que la muerte son el jefe de Estrada, los conde Ros y José O.

Además han Agüero y su segu

Comentario de «Es el sino de l

ben de gobernar

sangre que señal

Por el consejo

sido propuesto p

ca de este Instit

Ya que existi

oficio al ménos.

frecuencia se repl

esos funcionarios,

las siguientes line

á propósito de l

dos reos en el pue

«La pluma se r

el inhumano ejec

frir desde que en

que las torturas

mientras que el p

queja, con los oj

presentaba el señ

vor verdaderamen

que el R. P. le i

Altísimo.»

Segun la lista

jero), apreciable

ciudad, asiende

con que los maes

tribuido á las des

motos de Andalu

Dicen de List

cito español emig

que desembarcar

puerto, fingiend

tran presos á bor

ma, van á ser en

Burdeos, de cuyo

Nuestras part

fuera de toda du

salmemoniano-zo

¡Y cómo no, t

toda la democr

impresionada por

vision desastrosa,

cion próxima, de

y resuelta á ven

nales, se opongan

Libertad y del De

De «El Maest

«Es cierto que

con 500 pesetas

aurora?

Si lo es, lame

fondos municipa

tros caminos y n

por abandono tal

proceder á su rec

En la hoja lit

dencia Militar»

blema:

«Un viajero s

kilómetro el prim

sucesivamente. C

mismo punto y

12 kilómetros dia

canzó y cuantos

conseguirlo.»

Supongamos q

que sale de la té

mer día, dos el se

direccion á la M

mento.

Cinco dias des

Plasencia, andan

Solucion: el señ

nistro el día q

timetros de pasto

Anteayer fall

trado de la Audie

quien desempeñó

teo. R. I. P.

Por real decr

nombrado gobe

Antonio Gonzale

De un períod

siguientes datos

Gayon á fin de q

El Tesoro de

gado de morir.

Supónese que los que han sufrido la pena de muerte son el jefe Bonachea, el coronel Plutarco Estrada, los capitanes Manuel Estrada, Pedro Ros y José Oropesa.

Además han sido fusilados los cabecillas Agüero y su segundo.

Comentario de *El Mercantil Valenciano*: «Es el sino de los conservadores. Cuando acaben de gobernar habrán dejado un reguero de sangre que señalará su paso por el poder.»

Por el consejo de Instrucción pública ha sido propuesto para la cátedra de física y química de este Instituto, don Manuel Fernandez.

Ya que existe el verdugo, que sepa su oficio al menos. Lo decimos, porque con harta frecuencia se repiten las terribles ineptitudes de esos funcionarios, como lo prueban una vez más las siguientes líneas de *El Defensor de Granada*, a propósito de la reciente ejecución de uno de los dos reos en el pueblo de Albuñol:

«La pluma se resiste, dice, a describir lo que el inhumano ejecutor de la sentencia le hizo sufrir desde que entregó el cuello; bástele decir que las torturas duraron un cuarto de hora, mientras que el pobre sin lanzar la más ligera queja, con los ojos fijos en el crucifijo que le presentaba el señor Perez y repitiendo con fervor verdaderamente admirable las jaculatorias que el R. P. le inspiraba, exhaló su alma al Altísimo.»

Segun la lista que publica «El Mensajero», apreciable colega profesional de esta ciudad, asciende a 615,01 pesetas la cantidad con que los maestros de la provincia han contribuido a las desgracias ocurridas por los terremotos de Andalucía.

Dicen de Lisboa que los oficiales del ejército español emigrados y fugitivos de Francia que desembarcaron del vapor *Gironde* en aquel puerto, fingiéndose italianos, y que se encuentran presos a bordo del acorazado *Vasco de Gama*, van a ser enviados en el primer vapor a Burdeos, de cuyo puerto proceden.

Nuestras particulares noticias, nos ponen fuera de toda duda, respecto a la conciliación salmeroniano-zorrillista. Es un hecho.

Y cómo no, si las tendencias generales de toda la democracia española, profundamente impresionada por la triste experiencia de una división desastrosa, van encaminadas a la realización próxima, de una coalición fuerte y enérgica, y resuelta a vencer cuantos obstáculos tradicionales, se opongan al triunfo de la Justicia, de la Libertad y del Derecho!

De «El Maestrazgo Liberal» de Morella: «¿Es cierto que nuestro municipio subvenciona con 500 pesetas a la música del rosario de la aurora?»

Si lo es, lamentamos que se malgasten los fondos municipales en esas cosas, cuando nuestros caminos y nuestras calles están en el mayor abandono tal vez por falta de recursos para proceder a su recomposición.»

En la hoja literaria de «La Correspondencia Militar» encontramos el siguiente problema:

«Un viajero sale de cierto lugar y anda un kilómetro el primer día, dos el segundo y así sucesivamente. Cinco días después sale otro del mismo punto y en la misma dirección, andando 12 kilómetros diarios. ¿A los cuántos días lo alcanzó y cuantos kilómetros tuvo que andar para conseguirlo?»

Supongamos que el viajero es el señor Pidal, que sale de la tesis y anda un kilómetro el primer día, dos el segundo y así sucesivamente, en dirección a la hipótesis de la cartera de Fomento.

Cinco días después sale el señor obispo de Plasencia, andando los 12 kilómetros pedidos.

Solución: el señor obispo alcanza al señor ministro el día que quiere y a los primeros 72 centímetros de pastoral.

Anteayer falleció en Valencia el magistrado de la Audiencia don Francisco Bas y Palo, quien desempeñó igual cargo en la de San Mateo. R. I. P.

Por real decreto de 3 de Febrero, ha sido nombrado gobernador civil de Barcelona don Antonio Gonzalez Solesio.

De un periódico de Madrid tomamos los siguientes datos que endosamos al insigne Cos-Gayon a fin de que vea.

El Tesoro de los Estados-Unidos está amagado de morir.... de plétora. El día 11 de

Febrero último tenía los siguientes valores en cartera y en sacos: reserva, 145.928,866 pesos; neto en oro, 123.883,672; en plata, 44.434,034, y billetes, 16.098,478.

Pues ¡viva la República! De los Estados-Unidos.

Ha empezado a publicarse en Palma de Mallorca, *El Pueblo Balear*, diario órgano oficial del partido republicano progresista de aquellas islas.

Hemos recibido la visita de tan apreciable colega y queda establecido el cámbio.

Y malas pulgas deben picar al fiscal de la Audiencia de Palma cuando ha denunciado ya a *El Pueblo Balear*, a quien enviamos el testimonio de nuestra felicitación.

Prueba que cumple como bueno.

A pesar de la elevación gradual y constante de la temperatura, la intermitencia de días buenos y malos indica necesidad de precautos al aligerarse de ropas, conservando por la noche para la salida de teatros y reuniones y en cama los abrigos de invierno.

En los días despejados debe retrasarse la hora de paseo para los niños y personas predisuestas a congestiones cerebrales, a fin de que no reciban la impresión directa de los rayos del sol cuando está en su mayor fuerza. (De *La Higiene*.)

Un sangriento suceso ha ocurrido en el teatro de Jaen.

Se verificaba un ensayo. Un conocido sugeto que no tenía derecho a entrar, quiso hacerlo a viva fuerza. Se opuso Carpio, encargado de la taquilla.

Cuando la cuestión estaba más enzarzada acudió un cuñado del conserje del teatro, ebanista de oficio y muy estimado por su honradez y probidad, intentando apaciguar la contienda.

Refiérese que el Carpio se entró a su taquilla, y que en aquel mismo instante, en el corredor próximo al patio de las butacas, el ebanista recibió por la espalda tan tremenda puñalada, que cayó instantáneamente al suelo, quedando muerto en el acto.

No pronunció más que estas palabras: —¡Ay! me has matado.

Una hija del muerto y una actriz que presenciaron la espantosa escena fueron acometidas de convulsiones, formando un cuadro dolorosísimo.

En la plaza de la Audiencia fué detenido el homicida y conducido a la cárcel, dando muestras de una imperturbable serenidad.

Le fué recogido un puñal de dos filos, de hoja calada, manchado en sangre.

Segun dicen de Burriana, el celoso alférez de la guardia civil de aquel punto ha encontrado entre las ramas de unos naranjos varios pedazos de tela, que unidos, forman una blusa y además, una manga de camisa, todo con manchas de sangre.

El citado alférez, con el sargento y fuerza que se halla a sus órdenes, practica las más activas diligencias en averiguación de los autores del asesinato cometido días pasados en el término de Burriana y cuyo cadáver se encontró en el de Villareal.

Han dejado de ser interinos y pasan a situación poco envidiable, los que eran diputados de R. O. señores don Vicente Bueso, don Antonio Oliver, don Angel Grangel y don José Tomás Eserig.

Seales la Diputación leve.

La real orden introduciendo importantes variaciones en el uniforme de caballería, ha sido ya comunicada a los cuerpos de dicha arma.

Figúrense nuestros lectores el placer con que la habrán leído los capitanes, tenientes y alféreces casados y con hijos.

Un alférez de caballería cobra a fin de mes 33 duros.

El nuevo uniforme les costará 60 por lo menos.

Problema: ¿Cuándo podrá desentramarse un alférez de caballería casado y con dos hijos, que tome a préstamo con interés 60 duros para hacerse el nuevo uniforme?

La situación de la importante ciudad de Morella se hace insostenible. La lucha enconada entre el elemento liberal y el carlista alentado éste por los jesuitas, va teniendo proporciones alarmantes; desde el púlpito se aventuran afirmaciones instigadoras, se vierten conceptos tan desordenados, se ataca de una manera tan ruda a todos los elementos que se muestran activos

en la vida de la inteligencia y del perfeccionamiento, que no parece sino que estamos en visperas de ver aquellas montañas coronadas de boinas tan ansiosas en sus correrías salvajes de vengar con la sangre de los liberales de Morella su constancia y decisión en la defensa de aquel recinto llave del Maestrazgo.

No es vana declamación. A las propagandas carlistas sin trabas de ningún género, a la inusitada actividad de los sectarios del absolutismo, únense reuniones de cierta índole, nombramientos etc. etc. que convidan a la creencia de que dichos elementos quieren vivir organizados y apercebidos para las eventualidades del porvenir. Confirma, además todo esto, la visita que hace pocos días, hizo a Morella el ex-cabecilla carlista señor Polo, quien confirió con los elementos más significados del tradicionalismo.

El partido conservador, sin duda, quiere dejar, como triste herencia, la guerra civil, para dominarla luego con el dinero que les proporciona el poder.

Mas nunca segundas partes fueron buenas. La democracia republicana, con las experiencias tristes del pasado, sabrá desbaratar los intentos de estos burócratas sin duelo ante las desventuras del país.

Leemos en «La República»

«Un dato edificante. Los 9.000 duros recaudados por el señor obispo de Barcelona se destinarán a la edificación de una iglesia.»

Esta noticia servirá de gran consuelo a los muchos infelices que han quedado sin hogar y sin recursos a consecuencia de los terremotos.»

Lo cual comenta nuestro compañero *El Porvenir* del siguiente modo:

«Menos mal, porque como los conservadores ni siquiera se creen obligados a presentar las cuentas del dinero ajeno que manejan, pudo muy bien haber sucedido, sin ser cosa nueva, que la cantidad de que hace mención el colega desapareciera sin que nadie supiera cómo ni por dónde.»

Estos restauradores son muy francos.»

Y muy Corrientes.

Los consumos en Castellon.

¡Bonito asunto para una tragedia!

Los posibilistas de Valencia han celebrado un banquete en honor del señor Castelar, al que han asistido algunos republicanos progresistas; entre ellos el director de *El Mercantil Valenciano*, nuestro distinguido amigo don Francisco Castell, quien aludido pronunció un elocuente brindis por la coalición sincera de toda la democracia republicana.

Estos sentimientos de concordia, se significaron por todos los comensales que hicieron uso de la palabra.

En la elección de ayer tomaron parte 110 compromisarios ministeriales.

Unicos que intervinieron en el negocio.

DESDE ONDA.

Sr. director de EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA.

Onda 5 Marzo 1885.

Querido amigo: El partido liberal de Onda está de enhorabuena. Por segunda vez han sido batidos en las urnas los partidarios del de Oro-quieta.

Si alguien dudara de que el partido carlista de esta población es un enfermo en la agonía, al que solo quedan pocos instantes de vida acibarada, los hechos que se realizan dar testimonio evidente de esta afirmación. Cuando se trata de una elección por firmas, o no toma parte o son derrotados por cuádruple número de votos liberales; si se trata de una elección para compromisarios, en cuyo caso la ley solo concede voto a los mayores contribuyentes, luyen desfavoridos abandonando el campo de la lucha.

¿Que les queda, pues, a estos necos? La ignorancia, el fanatismo; estas son sus únicas armas de combate, que siquiera sean todavia poderosas, no es obra de romanos el vencerlas. ¿Cómo? Como hasta de ahora; continuando los elementos liberales unidos y compactos y aceptando activos y entusiastas la batalla donde quiera la provoquen los restos del antiguo tradicionalismo alentado por los religiosos.

Y a otro asunto. Onda ha dado testimonio una vez más de los sentimientos caritativos que ubriga en favor de la desgracia. Para las desgracias de Andalucía el ayuntamiento ha destinado 4.000 reales. Además, la estación pública ha producido 2.500; y el Casino Ondense ó

liberal 1.500, producto de una suscripción y de una velada literaria.

Ya que del Casino hablo, no puedo menos de hacer mérito del concierto dado el pasado domingo por los aventajados jóvenes de esa Antonio Segarra y Tomás Peris, quienes lucieron sus habilidades en la guitarra y flauta, imitando de una manera admirable la flauta dulce.

Hasta la otra. Su amigo invariable,

El corresponsal.

PACOTILLA.

Era de esperar. El predicador de la cuaresma despues de hablar de los diablicos, de la cosica, de la leñica, de las chiquitas y de otras maravillas é inventos, obediendo a la consigna, ha tocado a arrebatado contra la prensa que no comulga.... con ruedas de molino.

—¡Esos papeles diabólicos; esos periódicos revolucionarios; esa prensa satánica; esos diarios lucifericos; esas publicaciones patéticas (de *Pateta*), rasgarlos, quemarlos, extrujarlos, pisarlos, arrugarlos, tirarlos, despreciarlos!

Y a todo esto *El Siglo Futuro* y *La Hormiguilla de Oro*, sin influir en el aumento de ingresos por timbre.

Y *La Plana Católica* sin lectores de ningún sexo: maculino, femenino y cura.

Lo cual prueba que España es una nación eminentemente romana.

Soy todo un paciencudo, como diria Grajales. He tenido la paciencia y la resistencia necesarias para hallar los siguientes datos:

Palabras—vamos al decir—de un número, no más de uno, de *La Union Cristianisima*, en honor, prez y gloria de los integros catolicismos.

«Desoerjencia del rostro.

Riñas de verduleras.

Vapores de la más baja paston.

Deshonra de la patria.»

Palabras—digo tambien—de *El Siglo Futuro*

apostólico, en honor, prez y gloria de los pidalistas beatísimos:

«Insolentes irreverencias.

Contubernio mestizo.

Calamidad del calibre del director de «*La Union*».

Hipótesis con mandíbulas.

Mudhi en miniatura que se desayuna con pimienta y aguardiente.

Avinagrado señor.

Pluma de ganso.

Grazuidos.

Vaciedades.

Secreciones literarias espectoradas desde el Ma-

ladro.

Tiene político.

Hidrópico vientre.

Sangre chapada al Tesoro.

Baboso de hipotéticos.

Mataduras.

Estacazos.

Perros.

Judios.»

Y es que la fé.... ciega.

Otro discurso de Leon XIII.

—Cardenales, a vuestra felicitación contesto sin dilación, que la triste situación de mi posición creada por la revolución que se ha apoderado de mi nación. Y temo con razón que esta situación, es decir, mi prisión, sufra agravación. Más ni yo ni mi sucesión harán variación en esta cuestión, pues imposible la aceptación de la union italiana nacida de la usurpación.

Clarito que no.

La batalla de Lérida no debió perderse.

La Plana arrimando el ascua a su sardina.

Canta:

«Suprimid, suprimid por un momento en vuestra imaginación, suprimid de esta fiesta popular, (la *Magdalena*) secular, tradicional, lo que constituye su esencia, la parte religiosa, y la fiesta habra concluido.»

Donde dice «religiosa» léase *peleon*.

Y la fiesta se habrá aguada.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Juan de Dios, fundador.

SANTA DE MAÑANA.—Santa Francisca, viuda romana.

SECCION DE ESPECTACULOS.

TEATRO DEL NUEVO CASINO.

Funcion para hoy domingo 8 de Marzo de 1885. (6.ª de abono.)

La comedia en tres actos y en verso original de don Eduardo Blasco, titulada *Dar en el blanco*.

La pieza en un acto *Sin Cocinera*. A las nueve y media.

Y para mañana, fuera de abono, a las ocho y media, la última representación del drama en tres actos y en verso de don Leopoldo Cano *La Pasionaria*.

La comedia en un acto *Una casa de Fieras*. Imp. de la viuda de Perales.

Á LOS SUSCRITORES

Á cuatro céntimos línea ordinaria.  
Las repeticiones á mitad de precio.

# SECCION DE ANUNCIOS

Á LOS NO SUSCRITORES

Á ocho céntimos línea ordinaria.  
Las repeticiones á mitad de precio.

## LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor D Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que LA MARGARITA, de Loeches, es ENTRE TODAS las conocidas y que se anuncian al público, LA MAS RICA en sulfato sódico y magnésico, que son los más PODEROSOS PURGANTES, y las UNICAS que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como RECONSTITUYENTES. Tienen las aguas LA MARGARITA más de DOBLE CANTIDAD de GAS CARBONICO que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

## EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposicion Internacional de Niza, distincion HASTA AHORA NO CONCEDIDA.

## Á LOS PROPIETARIOS,

### ARQUITECTOS Y MAESTROS DE OBRAS

Nuevas baldosas hidraulicas ó mármol artificia con variedad de dibujos; baldosines de barro fino incrustados con la misma variedad de muestras, y azulejos fabricados por el antiguo sistema para evitar que se desconchen y asegurarles de este modo mayor duracion, los cuales son de la acreditada fabrica titulada

## LA VALENCIANA

Todo lo cual se expende á precios sumamente económicos, en la plaza de la Glorieta, 5, Onda.

# LA URBANA

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1838

195 millones de reales vellon.

Las garantías que ofrece la Compañia compuestas de su capital social, reservas realizadas y primas en cartera ascienden en 1.º de Enero de 1884 á

Esta Compañia, la primera que introdujo el sistema de prima fija en España, hace más de treinta y cuatro años, es pues la más antigua de esta nacion y una de las más importantes de Europa. Está sometida expresamente para el cumplimiento de sus obligaciones á las leyes españolas.

En vista de la importancia que adquiere cada dia en esta capital y su provincia, el Consejo de administración de LA URBANA, ha decidido la creación de una Direccion particular en ésta, lo que acaba de realizar á don Rafael Bernabau Garcia, su Director particular. Para más pormenores diríjase á don Rafael Bernabau Garcia, su Director particular.

Oficinas de la Direccion: Plaza de la Paz, núm. 4. CASTELLON.

## DATILES INDIOS

á 2 y 1/2 rs. libra

## ULTRAMARINOS DEL PILAR

ENMEDIO, 30, CASTELLON

BACALAO  
ESCOGIDA LEGITIMO  
A 5 REALES KILO  
ULTRAMARINOS DEL PILAR  
ENMEDIO, 30  
CASTELLON

## REVISTA DE LOS TRIBUNALES

Periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia, dirigido por un consejo de redaccion formado por los señores Alonso Martinez (D. Manuel), Martos (D. Cristino), Podregal (D. Manuel), Pi y Margall (D. Francisco), Romero Girón (D. Vicente) y Garcia Lopez (D. Juan), secretario.

La Revista de los Tribunales, por el módico precio de 24 pesetas en Madrid, 25 en provincias, 35 en Ultramar y 40 en el extranjero y Filipinas, que cuesta la suscripcion por un año anticipado ó 7 pesetas cada trimestre á los que solo quieran uno solo, da á sus abonados ventajas cual ningun otro periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia.

Los repertorios colecciones publicados por la Revista, son:

- 1.º Repertorio-diccionario de jurisprudencia criminal.
- 2.º Repertorio de jurisprudencia hipotecaria.
- 3.º Repertorio de jurisprudencia administrativa.
- 4.º Repertorio de legislación.
- 5.º Repertorio completo de jurisprudencia civil española.

Valen todos los Repertorios 267 pesetas, en Madrid, y 290.50, en provincias.

GÓNGORA, editores, Ancha de San Bernardo, 50 MADRID

## Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de TOS y CONSTIPADOS, como el asma, bronquitis, afecciones de la piel, catarro pulmonar y de la vegiga, irritaciones de pecho, dolores de garganta, etc.

FRASCO, UNA PESETA  
FARMACIA DE D. VICENTE FABREGAT  
Calle de Enmedio, 21.—CASTELLON

## IMPRENTA Y LIBRERIA

DE

# VICENTA VILAR

VIUDA DE PERALES

Plaza de la Constitucion, núm. 25.—CASTELLON

## SE CONFECCIONAN

toda clase de trabajos tipográficos á precios reducidos

Especialidad en el ramo de Primera enseñanza

PERFECCION, ELEGANCIA Y PRONTITUD

CALENDARIOS AMERICANOS PARA EL AÑO 1885

De venta en esta imprenta.

## TASAJO DE MONTEVIDEO

A 5 RS. KILO

UNICO PUNTO DE VENTA

## Ultramarinos del PILAR

ENMEDIO, 30

CASTELLON

## AGUAS

medicinales de Marmolejo, gaseosas, bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litónicas, premiadas con Diploma de Honor y Medallas de Oro; sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3 4 y 5 rs., y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan Memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta capital, Gironés y Rives; en Burriana, Gonzalez, y en Canet lo Roig, Reverter.

## ENCICLOPEDIA MUSICAL

PERIÓDICO MENSUAL ILUSTRADO

CONDICIONES ECONÓMICAS

El periódico se publica por ahora mensualmente. —Consta de ocho grandes páginas de magnífico papel satinado, de impresion clara y esmerada, conteniendo excelentes grabados; además se regalan en cada número ocho páginas en 4.º de una obra literaria referente á arte, á propósito para ser encuadernada, y formar una BIBLIOTECA de este género, siendo la primera, debida á la pluma del eminente crítico alemán Adolfo Bernardo Marx, titulada:

## LUIS VAN BEETHOVEN

SU VIDA Y SUS OBRAS

Asimismo se reparten ocho páginas de música, grabada segun los procedimientos más modernos. Cada trimestre se regala á los suscritores una hermosa y grande lámina, y á fin de año, un Almanaque ilustrado con piezas de música y artículos de los más renombrados publicistas músicos.

PRECIOS DE SUSCRICION

Barcelona: trimestre, 3 ptas.; semestre, 6 id.; año, 12 id.

Provincias: trimestre, 4 ptas.; semestre, 7 id.; año, 12 id.

Ultramar: semestre, 10 ptas.; año, 18 id.

Extranjero: semestre, 10 ptas.; año, 18 id.

Número suelto con música, 1.50 ptas.

» » sin » 1 »

Se suscribe en la imprenta de este periódico.

# EL

Precio 75 céntimos El pago á traicion,

## LAS TRIBULACIONES

Si el papa que menta en cuanto cen, las tribulaciones ánimo, considera de nuestro actualia, de seguro, p tan infortunados él. Ya quisieran vadores trocar sus bajo el manto de pregonadas tribu do; ya darian ellos biar las respectiva carse en condicio tra el Vaticano, c suscitar conflictos son hoy, víctimas tidas complicacion paso.

El sábado no co accidentes impre complicar la grav con motivo del m en el Senado se di te documento:

Excelentísimo señor senador que suscribe Su Santidad del 4 de despues de contestar á tivo del aniversario c menta con amargura sido reducido el por terminando con estas frir esta situacion, per yores sacrificios. Dich aceptada por nosotros tros sucesores.»

Pues bien, viendo en abierta oposicion chas por el gobierno de Cámaras al tratarse gobierno de Italia y al poder temporal del pelacion al gobierno dichas declaraciones l ámbas Cámaras.—Pa Marzo de 1885.—El o nador del reino.»

Momentos despue nista pidió al gobi de un nuevo confli epigrafe «Lo de Ro en otra parte. Claramente se ve

## LA HISA

—Edmundo,—dijo acento vibrante,—tu de y de la condesa de —¿Cómo, tú sabes —Sí, he conocido res.

—¿Aunque la con que aquel niño abar trágicamente en este desa?

—Estoy seguro. —Explicáte, por f —Te he dicho que Bussieres y es verda su amigo, me ha oton lisoujeras. Habita, de años, no lejos de C mento de Niebra, un más hermoso que he condesa de Bussieres segun me han asegu tantos beneficios que criado para la dicha fundado diferentes ca todo escuelas, porqu gran predileccion; ha de algunos huérfano huerfenitas, y se la niños que la llaman s

Recordo yo, hace con mis marionettes, dia al castillo por prin